

Исключительное время сейчас. Также должны быть исключительны и все действия. Не наша вина, что произошел мировой кризис. Не наша вина что именно квартирная ценность больше всех прочих ценностей пострадала в Америке. В то время когда даже печатание в ценах понизилось лишь на 10 % квартиры потеряли чуть-ли не половину своей стоимости. Вероятно и это явление временно, но с ним приходится считаться. Также не наша вина что Банк Бонд и Мортгадж оказался преступным в своих действиях а затем самочинный Комитет полный антикультурных намерений нанесли нашим Учреждениям поистине неисчислимы убытки. Если даже друзья наши опасаются пожертвовать музею одну книгу, то что-же говорить о вреде нанесенном всем денежным жертвованиям. Но мы не можем лишь сетовать, опорчаться и ссылаться на факты мирового свойства, как например мировое разорение целых стран и подавление всякой жизнедеятельности. Культурные учреждения нато и существует чтобы оздоравливать зараженные и ослабленные основы. Не даром подобные учреждения и зовутся в сознании людском якорями спасения. Не даром в программе Мировой Лиги Культуры, посланной Вам 24-го Декабря 1931 года так широко была очерчена программа Лиги Культуры, а сам Знак ее был того же значения как и знак нашего Знамени Мира. Во имя этих великих понятий Культуры и Мира и следует принимать все те исключительные меры которые оказались бы в соответствии с неслаханым мировым напряжением

Правда наши адвокаты уже вчинили два крупных иска антикультурным противникам нашим. Но совершенно необходимо чтобы эти иски, сумма которых очень скромна сравнительно с нанесенными убытками, были проведены со всем энтузиазмом защиты культурного дела. Лучшие люди Америки называют вред наносимый нашим учреждениям национальным бедствием. Вот в пределах такого бедствия, в размерах мировой Коз Селебр найдут наши адвокаты защитники тот неисчерпаемый энтузиазм и находчивость, которые пересилили-ли бы все уловки сил темных. Только в несломимом энтузиазме осознания справедливости и в огненном негодовании о всех уловках ракетиров, можно победоносно закончить эти благородные действия.

Также как и раньше и теперь не могу я понять отчего наши культурные Учреждения отдающие все средства на широко образовательные цели не могут быть всецело освобождены от налогов, подобно целому ряду других учреждений. Если УМСА может быть освобождено, если Рыцари Колумба и те освобождены, если Учреждения в Саратогге заслужило освобождение, то неужели-же наши образовательные цели не равняются упомянутым учреждениям. Не верю и никогда не поверю чтобы наши образовательные цели не заслуживали-бы такого же внимания. Если же в наших наименованиях какая либо фразиология не отвечает целям вышеозначенных учреждений, то ведь не слова же дело. Всегда легко можно изменить эти слова так чтобы они вполне ответили даже самому официальному мышлению. Мы никогда не гнались и не ограничивали себя узкими терминами, ибо вопросы Культуры должны быть чужды всякой такой условной ограниченности. По прежнему я твердо убежден, что могут быть найдены формулы, вполне отвечающие истине, которые докажут что наша задача вовсе не меньше в образовательном значении, нежели уставы вышеозначенных учреждений. Значит адвокат ведущий это дело должен еще раз проникнуться доброжелательством и энтузиазмом которые откроют ему врата справедливости. Широко отмеченное в прессе и в общественном мнении недавнее решение судьи Шинтага, конечно не есть совершенно исключительное явление в мире юстиции Соединенных Штатов Америки. Тем же высоким культурным путем могут помыслить и другие представители судебного мира. Но наши защитники должны неутомимо, неотступно устремляться к победе. Отменив даже всякую мысль о возможности отступления.

Если печальная действительность снижения квартирных цен в Америке отразилась на бюджетах, то мы ведь никогда и не думали что все существование образовательных учреждений зависит лишь от квартирных цен. Все образовательные Учреждения Америки существуют общественным иждивением. Разнообразным способом привлечения этих сил для поднятия культурного

Уровня страны. У нас уже положено основание к приисканию подобных внешних средств. Мы имеем членские взносы, марки, именные комнаты, Именные кресла, именные полки библиотеки, наконец мы уже с половины 1931 года имеем десять разнообразных комитетов для привлечения средств. Пусть деятельность этих комитетов значительно затруднена преступным образом действий наших противников. Но все же Комитеты существуют и, оправившись от первого неприятельского натиска, должны опять деятельно и мужественно приняться за свое неотложное дело. К счастью можно сказать что начавшееся общее улучшение финансового положения Америки может значительно воодушевить наши комитеты. Всякая неудача в прошлом не есть нечто непреодолимое для будущего. Если бы даже кто-то огорченный противодействием вздумал бы отойти от культурного дела то эту брешь нужно немедленно заделать новыми привлечением. Пусть на месте павшего дерева немедленно будет посажено десять новых. Также в такой же прогрессии пусть нарастают как финансовне так и идейные планы Комитетов. Навсегда забудем всякое прошлое. Перед нами будущее, в котором человечество с каждым днем все более нуждается в маяках культуры. Если число наших комитетов почему либо недостаточно сделаем их больше. Если число участников каждого из них желательно увеличить, то пусть же каждый участник комитета назовет хотя бы одного своего друга желающего потрудиться во имя Культуры. Чтобы программы отдельных комитетов не рассеивались в недостаточном взаимном осведомлении, пусть же Совет Музея приглашая по мере надобности Председателей Комитетов, частично или пленарно, установит регистрацию всех конкретных предложений и достижений. Заседания комитета не есть только обмен мнений. Должна быть сводка этих мнений показательная как и когда приложить в жизни многие ценные мысли. Иначе лишь обменом мнений может получиться какая то отвлеченность между тем как Комитеты эти созданы лишь для активной практической деятельности. Ни в чем решительно мы не стесняем эту деятельность Комитетов, когда она укладывается в широкие рамки Культуры. Мы понимаем что преступные неприятель-

ские действия чрезвычайно затруднили действия Комитетов. Но сейчас когда мы имеем уже пять благоприятных судебных решений то это официальное признание должно окрылить членов всех комитетов. На расстоянии многое нам остается неясным. Так например остался неясным Комитет предложенный консулом Новаком. Вполне понятно что по занятости своей наш друг Гордон Бэттль оказался не в силах принять казначейство этого комитета. Но после этого вся идея этого Комитета как то замолкла, точно бы она зависела от чьей то личности только. Задачи Комитетов настолько широки, настолько неотложны, что личность не может иметь значения в этих обширных построениях. Кроме того на всем житейском опыте мы знаем насколько неожиданно могут приходиться сотрудники. Магнит энтузиазма, сердечного великодушия взаимного дружелюбия есть величайшая сила. Там где существует внутреннее сердечное единение, там этот магнит развивает мощь необычайную. Помню как трогательно однажды сказал наш сотрудник Джайлс о том как глубоко он был потрясен и восхищен нашим внутренним единением. Действительно не в том дело чтобы писать имена на одном листе бумаги, но в единении и созвучии сердечном кроется великий талисман который восхищает каждое звучащее человеческое сердце. А звучащих сердец много. Потому во имя исключительного времени, во имя всех светлых огней сердечных, примем неотложно меры исключительные. Пусть без огорчения рабстают сотрудники Учреждений наших. Пусть не поникает воля членов Комитетов. Пусть кипят новые мысли, пусть вспыхивают предложения и то что вчера не дошло дойдет завтра или послезавтра. Пусть и друзья и враги чувствуют что созидательная деятельность идет и никакая тягость не может отуманить мысль. Ощущение ясной повелительной мысли привлечет новые сердца. Мы должны искать новых. Каждое дело должно всегда искать новых, ибо это есть рост. Итак неотступно будем расти и в единении привлечем и новые сердца и новые исключительные меры во благо Культуры. Не упустим сроки! Поистине каждое действие может должно быть обращено в торжество Культуры!

30 Ноября 1932.

5

To The Board of Trustees of Roerich Museum.

The present time is exceptional. And thus all actions should also be exceptional. It is not our fault that this world crisis has occurred. It is not our fault that just rentals have dropped lower than any other values in the States. At a time when even printing decreased only by 10% in cost, rentals reduced themselves to almost half their rate. Probably this is a temporary fact, but nevertheless we have to take it into consideration. It is also not our fault that the Bond & Mortgage Bank proved criminal in its actions, and that the self imposed Bond Committee, full of anticultural intentions, have inflicted upon our Institutions uncountable losses. If even our friends are afraid to donate to the Museum a single book, then how much more is the damage caused to the possibilities of financial contributions. But we cannot only complain, be depressed and refer to the facts of world depression. Cultural Institutions exist exactly for the purpose of making healthy infected and weakened foundations. And it is for this reason that such Institutions are called in human consciousness the anchors of salvation. Not without reason was in the programme of the World League of Culture, sent to you on December 24th 1931, so broadly outlined the wide scope and aims, and the League's Sign was Indicated the same, as the significant Sign of the Banner of Peace. In the name of these great conceptions of Culture and Peace we have to take such exceptional measures, which could correspond to the unheard world tension.

It is true our attorneys have already started two considerable law-suits against our anticultural enemies. But it is absolutely necessary that these suits, the amount of which is very modest as compared with the inflicted losses, should be carried on in highest enthusiasm adequate to the defense of a cultural enterprise. The best people of America consider the harm inflicted upon our Institutions, a national calamity. Consider the vastness of such calamity, remembering that this is a true Cause Celebre, our attorneys will find inexhaustible enthusiasm and resourcefulness to overpower

the malicious machinations of dark forces. Only in unbreakable enthusiasm of realization of justice and in fiery indignation at the tricks of the racketeers, can these noble deeds be victoriously accomplished.

As before so also now I cannot understand why our cultural Institutions which give all their resources for broad educational aims, cannot be completely exempted from taxes, as a whole series of similar Institutions. If the YMCA is exempted, if even the Knights of Columbus are exempted, if institutions in Saratoga deserve exemption, then how can it be that our educational aims are not considered to be at least on the same level. I do not believe and I shall never be convinced by anybody, that our educational aims are less worthy of the same exemption! Should however in our nomenclature some phraseology not correspond to the aims of the aforesaid Institutions, then such words should be no serious impediment. One can always change such words so that they conform with the official phraseology. We never limited ourselves by narrow terminology, because the questions of Culture should be above all conventional limitations. As before I am fully convinced that formulae may be found in full accordance with truth, which can prove that our aims are by no means smaller in educational significance than the statutes of the aforesaid Institutions. Therefore our attorney should be filled not only with friendliness and well-wishing goodwill, but also with enthusiasm, which will open to him the Gates of Justice. The press and public opinion strongly underlined the recent decision of Judge Shietag. Of course this decision is not singular and exclusive in the life of justice of the US. Some other representatives of the Courts may think in the same cultural terms. But our defenders should use such righteous decisions as that of Judge Shientag and should unwaveringly and untiringly strive to victory, not even admitting the thought of retreat.

If the sad reality of extremely low rentals in the USA reflected on the

budgets, this does not mean that we were ever basing the existence of educational Institutions exclusively on the rate of rentals. All Educational Institutions of the US exist on public subscriptions. The means of attracting the donours for the benefit of raising the cultural level of the country are manifold. We have already a basis for finding such outside funds. We have members' fees, stamps, named rooms, chairs of honour, library memorial bookshelves, and finally already since the middle of 1931 we have ten special Committees for attracting Funds. Maybe the activity of these Committees is considerably curtailed owing to the criminal actions of our enemies, but still the Committees exist and recovering from the first attack of the enemy, should again actively and valiantly continue their undeferrable task. Happily the general financial condition of the US is improving and this can considerably inspire our Committees. The lack of success in the past does not exclude the best future. Should anyone, disheartened by the opposition, desire to withdraw from cultural participation, then this empty space should immediately be filled by new participants. Let there be ten new trees in the place of every felled tree! And may all the plans of the Committees, financial as well as cultural, grow in the same progression. Let us forever forget the whole past. Before us is the future, and we know that humanity's need everyday increases for Beacons of Culture. If the number of our Committees is for some reason insufficient, then let us increase them. If it desirable to increase the number of Committee members, then let every member of the committee recommend at least one of his friends who wishes to take his share in the name of Culture. In order that the programmes of the Committees should not fade out because of insufficient mutual information, let the Board of the Museum invite inasmuch as necessary the Chairmen of the Committees, separately or in plenum, to make a registration of all their concrete definite propositions and achievements. The Committee Meetings are not only an exchange of opinions. There must be a synthetic record of their

propositions. Otherwise exchange of opinion alone will only lead to abstractness, whereas the Committees' aim is highest practical activity. We do not hamper their action by anything if only within Culture. It is true the criminal actions of the enemies hampered the productivity of the Committees; but now we have already five favorable court decisions and this official recognition should greatly inspire the members of all Committees. Owing to distance much remains unclear. For instance the Committee proposed by Novak. Quite clear our extremely busy friend G. Battle could not accept the treasuryship of this Committee. But afterwards this whole idea faded, as if it depended on one person. The Committees' aims are so wide, so undeferrable that a single personality can hamper such vast constructions. Besides, from life's experience we know how unexpectedly new co-workers appear. The Magnet of enthusiasm, of the heart's generosity, of mutual friendliness creates greatest powers. Where inner hearty unity exists, there this magnet develops extraordinary might. I remember how touchingly Giles once said, how deeply he admired our inner unity. Verily, unity is not in official signing on one paper, but the great talisman is hidden in inner unity and harmony, which inspires every responsive human heart. And of these there are many. Thus in the name of present exceptional times, in the name of all radiant fires of hearts, let us apply undeferrably exceptional measures. Let the co-workers of our Institutions work unsadened. Let the will of the members of the Committees be undepressed. Let new thoughts radiate and may new propositions be created; and what did not succeed yesterday can come tomorrow. May friends and enemies feel that constructive activity goes on and that no obstacles can blur the mind. This feeling of clear imperative thought will attract new hearts. We must find new ones. Every activity should always search, for in this is growth. Thus let us grow and in unity attract new hearts and create new extraordinary steps for the benefit of Culture. Every action can verily be turned into a triumph of culture!

Nov. 30, 1932.

*N. de Roerich*